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 快评

▲

“一天跟记者打了三次架”，这样
的指责让杨明更是莫名其妙。她告
诉记者，那天在游泳馆出来的时候，
她确实说过“别拍了”，也用手拦了示
意对方不要拍了，但是说发展到了

“打架”的程度，显然是太夸张了。
“从萧山机场到天津，我们都没

有对外界透露的，下了飞机后很多

媒体追着拍，到了酒店后也是围着
拍，不管我们到哪里，都有人围着
拍，我们孙杨吃饭也不敢下来吃，都
是我打好了送到房间里给他吃。”

显然，对于一举成名带来的影
响，妈妈杨明和孙杨似乎一下子还
没有适应，对于“幸福”的烦恼有点
不堪其扰。

威胁退赛？跟记者打架？

大运会上

真的耍大牌了吗

□周欣

2012 年天津全国大学生运动
会最大的热闹莫过于超级明星孙杨
在伦敦奥运会之后首次“试水”。成
群的粉丝、媒体的长枪短炮如影随
形追逐他的出现；而场外，“孙杨耍
大牌”的传闻不绝于耳。

尽管一些报道已经被澄清，和
孙杨本人无关，但这个事件中暴露
出的问题却值得深思——运动员和
媒体间的冲突，其实很容易化解，只
需要借鉴国外游泳强队的惯用手
法：聘请专业新闻官，或者队内指派
固定的新闻协调员。这些人的存
在，可以帮助大牌明星合理安排采
访时间和内容，提高他们应对媒体

的技巧。
即使没有专业的媒体公关团

队也无妨，省队、国家队和赛事组
织者只要派出各自的新闻协调员
在赛场内外陪同孙杨，为他应答
和沟通必要的采访要求，阻挡刁
难的话题；只要做到合理有序的
疏导和安排，媒体记者就不会一
哄而上、乱成一团，也不会抱怨采
访不到明星。

当然，从孙杨自身来说，必须时
刻提醒自己，自己已经成为公众人
物和青少年的榜样，一定要注意言
行举止，继续提高个人修养和职业
素质，即使不方便接受采访，也要保
持礼貌，给出理由。正常情况下，媒
体记者会接受正当理由。

孙杨事件的另类反思

□据《扬子晚报》《广州日报》

最近两天，一条和新科奥运冠军孙杨有
关的微博在网上闹得沸沸扬扬，一直以青春
健康形象示人的孙杨一时间披上了耍大牌的
恶名。真实的情况到底是怎样的？9月11
日，记者联系到了当事人——本次大运会浙
江代表团游泳队领队、孙杨的妈妈杨明。她
告诉记者，说孙杨耍大牌纯属无中生有。

“孙杨耍大牌，孙妈妈怒斥记者。”大
运会游泳比赛还没开始，但孙杨的出现
已经引起了混乱。网络上关于孙杨的负
面消息更是一波接一波。孙杨到底做了
什么，让大家如此愤怒？

对此，网络上的一组图片反映了一
些情况。据在现场的记者介绍，孙杨在
训练后拒绝了所有媒体的采访，但真正
让大家无法接受的是，有些志愿者上前
拍照，都被孙杨的母亲阻拦，孙母甚至很
不客气地对周围的人说：“别拍了！烦死
了！讨厌死了！”

“你们见过这么牛哄哄的运动员
吗？8：30第一场预赛，他说不改赛程就
退赛，要挟组委会；为了这货特意买了一
辆卡宴、一辆奥迪接送他；下水前他去男
更衣室要求母亲和保镖陪着；一天跟记者
打了三次架；大牌妈妈把除了央视的记者
都赶出来了，还用水瓶砸了一位记者的相
机。孙冠军同学，你是来参加大运会的！”
这条微博迅速在网上传播开来。

孙杨耍大牌的“罪名”之一，就是要
求大运会组委会修改赛程，理由是“没法
睡懒觉”。

这一“罪名”首先遭到不少网友的质
疑。有人说：“人家过去十几年（应该是
澳大利亚集训这几年）每天都是4点多
起来锻炼，会在乎睡那几天的懒觉？”

对此，孙杨诉母亲杨明的感觉是荒
诞：“你觉得我们是那样的人吗？不说别
的，就说我们孙杨，和裁判长他们关系一
直都是很熟的，怎么会要求改赛程，而且
不改还要退赛？想想怎么可能。你们媒
体要是不信，可以直接找组委会去问，不
是很快就能弄明白吗？”

至于说组委会买了一辆卡宴和一辆
奥迪，就为专门接送孙杨，杨明更是无语。

“两辆车子的车主都是我们在天津
的朋友，他们自愿来接送我们的。”杨明
告诉记者，孙杨住的地方距离训练馆有
20多分钟的车程，没有车子接送非常不
方便，朋友热心开车来接送，“难道这也
错了”？

这一点也得到了天津媒体的确认。
《今晚报》官方微博11日下午辟谣说：记
者了解得知，两辆车的主人都是孙杨在
天津的哥们儿，他们主动承担起在大运
会期间护送孙杨的任务。

孙杨
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孙杨

微博传孙杨耍大牌

2“孙杨要求改赛程，
想想怎么可能”

“孙杨需要一个经纪团队来处
理各项事务，自己则应不受干扰，争
取2016年卫冕。”有人这样给孙杨
一家建议。

这种想法其实去年世锦赛结束
后就有传言，当时传言奥运会结束
后国家体育总局游管中心将和浙江
省体育职业技术学院一起筹划经纪
团队为孙杨服务，这样杨明也就不
用一直待在台前了。

不过，记者联系浙江省体育局
知情人士，他们告诉记者，去年世锦
赛后确实有这个想法，现在学院也
在和国家体育总局游管中心谈，但
是直到现在还没有什么结果。

而记者致电国家体育总局游
管中心副主任尚修堂时，尚修

堂告诉记者，可能性不大，
总局不会同意孙杨建

立单独的经纪团队，但是会给他安
排一个综合性的保障团队，包括学
习、训练、后勤、科学医疗和管理等。

不过，要注意的是，尚修堂所
说的包括学习、训练、后勤、科学医
疗和管理等综合性功能的保障团
队，实际上现在孙杨在浙江省和国
家队的教练组就能做到了。至于
孙杨目前最需要解决的问题——
如何把中国游泳百年难遇的偶像，
塑造成篮球场上的姚明、田径场上
的刘翔、网球场上的李娜，国家体
育总局游管中心还没有一个明确
的想法。

“杨之队”，仍然遥遥无期。可
以想象，当今后发生类似最近两天
的事件，没有一个成熟的经纪团队
来处理，受损的不仅仅是孙杨一家，
可能是整个中国游泳。

11日下午，孙杨在其
下榻的酒店召开了一个小

型记者会。但组委会只邀请了央
视、新华社、人民日报等中央媒体
参加。据记者了解，孙杨在回答媒
体提问时特别为母亲辩护，他说自

己现在是成名了，但不希望家人的
生活受到影响，尤其是他的父母，
他们还要正常工作和生活。而对
于母亲的一些做法，孙杨表示母亲
所做的一切都是为他好，希望大家
能够理解。

3 “一天跟记者打了三次架”？

4 “杨之队”，仍然遥遥无期

5 孙杨：
母亲所做的一切都是为我好


